

DEVELOPPEMENT DE LA DYNAMIQUE MUTUALISTE AU BURKINA FASO

Constat de l'ONG ASMADE : Les acteurs sont au four et au moulin



Présidium de l'atelier de présentation du règlement UEMOA aux acteurs mutualistes sous la présidence de la Secrétaire Générale du Ministère du Travail

Le Burkina Faso fait partie de bon nombre de pays d'Afrique qui présentent des indicateurs de santé et une espérance de vie parmi les moins favorables au monde. La majorité des populations (surtout en milieu rural) accède difficilement aux soins de santé en raison de la pauvreté et ses corollaires (malnutrition, manque d'eau potable, analphabétisme, etc...). Face à cette situation, des actions d'entraide et de solidarité peuvent permettre aux populations à la base d'agir pour améliorer leur état de santé, d'où l'intérêt grandissant à les organiser pour développer des formes de protection sociale à travers les mutuelles de santé. Ces dernières connaissent un regain d'activités ces derniers temps. Elles sont de plus en plus au centre des discussions dans les milieux où la protection sociale prend forme depuis l'adoption du règlement UEMOA sur les mutuelles de santé. Les acteurs mutualistes se mobilisent, veillent, et contribuent à la réflexion nationale pour un Burkina avec moins de malades.

Au nombre des activités réalisées par les différents acteurs pour la promotion des mutuelles on peut citer:

- La formalisation de la concertation nationale des structures mutualistes par la reconnaissance officielle du Cadre de Concertation des Structures d'Appui aux Mutuelles de Santé (CCSAM) doté d'un plan d'action;
- La participation active du CCSAM au comité de pilotage du projet d'Assurance maladie;
- La contribution active du CCSAM à la finalisation des textes de base de la structure d'orientation et de gestion des mutuelles sociales;
- La participation du CCSAM à la rédaction d'une note tech-

nique d'extension des mutuelles de santé et leur structuration pour participer à la mise en œuvre du projet d'assurance maladie;

- L'organisation de l'atelier de présentation du règlement UEMOA sur les mutuelles sociales et le projet national d'assurance maladie;
- La participation des mutuelles et des structures d'appui aux rencontres des comités de santé des districts sanitaires, témoignant la reconnaissance du rôle des acteurs mutualistes dans l'organisation de la demande en santé mais aussi du rôle d'intermédiaire, de force sociale agissant pour le compte des usagers des services de santé en collaboration avec l'offre de soin.

Ces quelques éléments cités parmi tant d'autres illustrent la dynamique actuelle du mouvement mutualiste sur le plan national dans notre pays. Plusieurs structures de la société civile appuient cette dynamique.

L'ONG ASMADE prend part à l'animation de la dynamique mutualiste avec l'appui de ses partenaires tel que l'ONG Belge Sol Soc, la Société Néerlandaise de développement SNV, et les sections européennes de soutien aux mutuelles appuyées par ASMADE, créées en France et en Belgique. Entre autres actions, nous citerons:

- La mise en place de l'Union des Mutuelles de Santé de la Région du Centre (UMUSAC) à l'issue d'un long processus conduit par un comité de pilotage. L'UMUSAC se donne pour vocation de renforcer chaque mutuelle sur son terrain, mais aussi de travailler à ce que les mutualistes puissent se soigner indifféremment dans les Centres de



Vue partielle des participants à l'Assemblée Générale constitutive de l'UMUSAC



Vue partielle des participants à la session de formation en informatique

Santé et de Promotion Sociale (CSPS) de toute la région comme dans les Centres Médicaux avec Antenne chirurgicale (CMA). Elle se positionne désormais dans le plaidoyer pour l'amélioration de la relation avec l'offre de soins mais aussi sur le renforcement de sa base afin de faire face aux contraintes liées au développement des mutuelles.

- La formation des acteurs mutualistes en éducation populaire;
- La formation des acteurs mutualistes en suivi évaluation;
- La formation des acteurs mutualistes en informatique;
- La formation des acteurs mutualiste en plaidoyer, assortie d'un plan de plaidoyer;
- L'élaboration de fiche de suivi et de capitalisation des données des mutuelles;
- La conception en cours d'un logiciel de gestion des mutuelles;
- L'organisation d'un concours de meilleure mutuelle;
- La mise en place d'un fond rotatif pour développer les activités génératrices de revenu;
- La participation des mutuelles à la gestion du sinistre du 1er septembre 2009 avec l'appui d'un fond spécial qui a permis la prise en charge sanitaire des personnes mais surtout d'engager des actions d'adhésion aux mutuelles;
- L'Extension en collaboration avec la SNV du mouvement mutualiste dans la Région des Cascades et dans la Région du Centre Ouest dont 4 mutuelles des santés sont en cours de création;
- L'électrification de six Centres de Santé et de Promotion Sociale (CSPS) avec l'appui de « Energie Assistance », une structure partenaire en Belgique pour contribuer à l'amélioration de la qualité des soins. Ces centres de santé disposent d'équipement complet en plaques solaires et de réfrigérateur pour conserver les vaccins.

- la collaboration des sections mutualistes en Belgique et en France pour soutenir le développement et l'extension des mutuelles et partager les pratiques mutualistes

- Le lancement d'une opération d'achat de motos pour faciliter le déplacement des acteurs mutualistes par les sections mutualistes européenne. L'opération est relayée par le **Théâtre du Copion** et le quotidien belge « **passé partout** ».

- la participation des mutuelles au Salon International de l'Artisanat de Ouagadougou (SIAO), édition 2010.

Aussi, 2010 a permis à ASMADE et à ses partenaires de préparer le nouveau programme 2011-2013 pour la consolidation du mouvement mutualiste au Burkina. ASMADE a également accompagné les cinq mutuelles de santé de la province du Kourwéogo à la réalisation de leur bilan et diagnostique pour préparer leur mise en union à partir de 2011

L'ONG ASMADE en tant que membre de la société civile burkinabé est constamment interpellée et participe avec d'autres partenaire liés à cette cause dans le rôle de veille, de mobilisation sociale et de plaidoyer à travers les mutuelles pour un accès plus équitable et de qualité aux soins de santé.

Nous espérons que l'année 2011 nous permettra de mobiliser des partenaires pour soutenir l'actualisation de l'inventaire des mutuelles de santé et des structures d'appui au Burkina Faso et la mise en union des mutuelles du kourwéogo.

Le chemin à parcourir est encore long pour la couverture intégrale du territoire par le mouvement mutualiste, mais tous unis et convaincus de l'intérêt de l'action , nous labourerons ce champ, même rocailleux.

